男の世界と女の世界

浄瑠璃劇の一つの対立軸

はじめに

たということになる。 価値を追求したが、女はそれを容認し得ない一途な欲求を持ってい を招いた。この場合、男は人間くさい愛を排除する修行者としての 的な生き方を守ろうとして女性の愛を拒んだことが、恐ろしい結果 熊野に詣でて修行する僧とも山伏ともいうが、宗教者としての禁欲 まりに一途な情熱から男が逃げ出すという筋がある。その男は毎年 道成寺伝説とその系統の物語や戯曲には、周知のように、 女のあ

男の世界と女の世界の価値観の齟齬による悲劇的な対立軸が、 つかれ、その結果妻が夫を全く理解できなくなるというドラマにも、 ことをしようとしているのに、夫は始めて知った金銭の魅力にとり る。木下順二作「夕鶴」の、妻がただひたすら夫を愛し、夫の喜ぶ はひたすらに愛の成就と持続を求めるというパターンがそこにはあ では、浄瑠璃劇のいくつかのこの種のケースを採り上げて考えてみ ラマの対立軸となるという例は、 これは男と女の価値観の齟齬の典型的な例といえるが、それがド 総論的に言えば、男は女の愛とは別次元の価値を追求し、 近世戯曲には少なくない。この稿 限り

男の世界と女の世界

浄瑠璃劇の一つの対立軸

阿古屋に向って、小野姫とは「さうしたこと」(愛情関係)では「さ

らになし」と言い、「そちならで世の中にいとしい者が有べきか」

であったが、もう一つ指摘されているのは、この前の場面で景清が の中の「阿古屋といへる遊女」という一句から感じ取った姫の侮蔑 たのは、兄伊庭十蔵のもたらした景清あての小野姫の手紙、

特にそ

なく純粋透明な姿で生きていると言ってよいだろう。

「出世景清」

の場合

捨てることによって「跡の栄華に誇らん」(原文の仮名に漢字を当 てた所がある。以下同様)ということであったのに対して、 言ってよい。その阿古屋の原型である舞曲・古浄瑠璃のあこわうに 近世的再生と、四段目を中心とする阿古屋の悲劇におかれていると 人間的な煩悶の結果であったとされる。また、その嫉妬をかき立て の場合は、熱田大宮司の娘小野姫に対する嫉妬、すなわち、極めて おいては、景清訴人の動機が、将来に希望を持てない敗残の景清を の意義は主として舞曲・古浄瑠璃の「景清」に描かれた景清伝説の 浄瑠璃史上重要な意義を担うものとして名高い作品であるが、そ 阿古屋

仁

松

崎

点引用者。以下同様)と言っている。の時のことを「当座の腹立やる方なく。ともかくもと申つる」(傍知してしまうことになったということである。四段目で阿古屋はそれた口惜しさが彼女の判断を狂わせ、十蔵の指嗾に乗って訴人を承としらを切り通していたことの嘘がここで明白となり、その裏切ら

ところで景清は、平家滅亡後も執拗に頼朝の命を狙うことを、民清は当然のことながら知るよしもなかった。

可解に思えるが、それほどに阿古屋への怒りは激しく、それにひき段目)。景清のこの行動は、頼朝への復讐という目的に照らすと不続き、景清はこの親子を救うため、みずから名乗り出て牢に入る (三司の捕縛・入牢、それを救うため、みずから名乗り出て牢に入る (三司の捕縛・入牢、それを救うため、みずから名乗り出て牢に入る (三司の捕縛・入牢、それを救うため、みずから名乗り出て牢に入る (三古の捕縛・入牢、それを投うため、のという間に十蔵は六波羅に訴え出て、そさて、阿古屋が訴人をためらう間に十蔵は六波羅に訴え出て、そさて、阿古屋が訴人をためらう間に十蔵は六波羅に訴え出て、そ

たからだ、というふうに近松は描いている。かえて小野姫の心を「頼もしや嬉しやな」と感謝する思いが強かっ

「嫉妬は殿御のいとしさゆへ。女の習ひ 誰が身の上にも候ぞや」とだけは分ってほしいと願っている。そこでの彼女の唯一の弁明は、心をしているのだが、ただ一つ、訴人は打算による裏切りではなく、一方、景清に許しを乞う阿古屋は、きびしく自己を裁いて死ぬ決

な女の論理を認めることができない。ということであった。ということであった。

「汝が心一つにて本望遂げず」は言いすぎだという説もある。和

的な姿だと考える

の世界

(男性原理)

裏切りだけが原因ではなく、これは誇張だと言われた(『日本芸術

辻哲郎氏は、この言葉には偏執の響がある、景清の失敗は阿古屋

と言う。つまり老母によって具現される慈悲心と、甘輝の実践しよ うのが、戦いに生きる男性たる武人の論理である。それに対抗して 牲であって、この時代に日本女性の美徳の一つとされていた行動様 対して、これは自分の存在を黙って消し去ろうとする静かな自己犠 義理の娘の捨身の行為であるが、老母の激しい主張を伴う行為に るために自害する。それは同時に継母に対して誠意を尽そうとする スティックな気負いに支えられて、命がけの激しい行動となった。 にはいかない「日本のま、母」というような、これまたナショナリ に解すれば女らしいやさしさである。それが、継子を死なせるわけ とするのは本作で発揮されるナショナリズムの一例であるが、素盲 うとする武人の論理の対決である。この「慈悲心」を神国日本の徳 け止められ、老母自身も「慈悲もつばらの神国に生を請けた此母」 錦祥女を守ろうとする老母の心情は、甘輝によって「慈悲心」と受 孫の恥辱のがれがた」いから、そのために文字通り恩愛を断つとい 信の二字を額に当 と批難されるから、 輝の論理は「女にほだされ縁に引かれ腰が抜けて弓矢の義を忘れし」 祥女を殺して味方すると答えるあたりから、それは見え始める。 でも見られる。明国に味方せよと和藤内の母に迫られて、 への情に引かれて武士の道を忘れたとの批難を受けては、「子孫末 この二人の間に立つ錦祥女は、夫を武人の論理に忠実に生きさせ 男性原理と女性原理の対立の構図は「國性爺合戦」三段目甘輝 さつぱりと味方せんため」というにある。 「恩愛不便の妻を害し女の縁に引かれざる。 甘輝が錦

式と言ってよい。

である。 う一つの女性原理が解決しようとする――という構造を見ることがう一つの女性原理が解決しようとする――という構造を見ることがるドラマにも、男性原理と女性原理の対立軸があり、その矛盾をもこう考えると、甘輝・和藤内母・錦祥女の三人によって展開され

三 「仮名手本忠臣蔵」七段目の場合

この作品の七段目は、由良之助の偽装の遊興が進行する縦筋の中この作品の七段目は、由良之助の偽装の遊興が進行する縦筋の中に、同志たる侍たちの由良之助への不信、師直に内通して情報を探に、同志たる侍たちの由良之助への不信、師直に内通して情報を探に、同志たる侍たちの由良之助への不信、師直に内通して情報を探に、同志たる侍たちの由良之助への不信、師直に内通して情報を探に、同志たる侍たちの由良之助への不信、師直に内通して情報を探に、同志たる侍たちの由良之助への不信、師直に内通して情報を探に、同志たる侍たちの由良之助の偽装の遊興が進行する縦筋の中この作品の七段目は、由良之助の偽装の遊興が進行する縦筋の中この作品の七段目は、由良之助の偽装の遊興が進行する縦筋の中

がせないが、それは当面の問題ではない。本題に戻ると、この平右がせないが、それは当面の問題ではない。本題に戻ると、この平右される妹なら、「大事を知ったる女。妹とて赦されずと。それを功される妹なら、「大事を知ったる女。妹とて赦されずと。それを功さ、そうでもしなくては徒党の数に入れられない「小身者の悲しさ」は、そうでもしなくては徒党の数に入れられない「小身者の悲しさ」は、そうでもしなくては徒党の数に入れられない「小身者の悲しさ」は、そうでもしなくては徒党の数に入れられない「小身者の悲しさ」は、そうでもしなくては徒党の数に入れられているところに、本作のすぐれた点の一つがあることも見のというに連判のように、大きないが、それは当面の問題ではない。本題に戻ると、この平右衛門は、足軽の身で徒党に加由良之助のこの意図を理解した平右衛門は、足軽の身で徒党に加由良之助のこの意図を理解した平右衛門は、足軽の身で徒党に加出しているというにより、

ることを犠牲にして悔いない男である。衛門もまたサムライの世界の正義(仇討の大義)のために、あらゆ

ではおかるはどうか。彼女ももとは塩冶家に奉公した者であるし、勘平の女房として夫の志を理解し、そのために遊女となっていて、勘での女房として夫の志を理解し、そのために遊女となっていて、為に」身を売ると二度も言っている(「主」は勿論夫勘平)ように、かんすら夫のために尽す意識で行動するが、ことごとしい「ますらひたすら夫のために尽す意識で行動するが、ことごとしい「ますらな」の志を抱く烈女ではない。勘平への愛情で生きている「め、しくはかなき」(『石上私淑言』)心情の持主である。それは、父与市くはかなき」(『石上私淑言』)心情の持主である。それは、父与市くはかなき」(『石上私淑言』)心情の持主である。それは、父与市を」の志を抱く烈女ではない。勘平への愛情で生きている「め、しくはかなき」(『石上私淑言』)心情の持主である。それは、父与市を」の志を抱く烈女ではない。勘平への愛情で生きている「め、しくはかなき」(『石上私淑言』)心情の持主である。それは、父与市を」の志を抱く烈女ではない。勘平への愛情で生きている「め、しくはかなき」(『石上私淑言』)心情の持主である。とことはかなき」(『石上私淑言』)、心情の持主である。とことはかなき、「一」というないが、この女の身上である。

生きる女性原理を体現していて、この二つの原理の矛盾がおかるを性原理に立っているのに対して、おかるはひたすら夫を思う情愛にたからである。由良之助や平右衛門の行動が仇討の大義に生きる男ようなもののためではない。勘平に死なれて、今は生きる希望を失っよりと。功に立っなら功にさんせ」と言うのは、仇討の大義というだから、おかるが兄平右衛門に命を投げ出して、「首なりと死骸だから、おかるが兄平右衛門に命を投げ出して、「首なりと死骸

「熊谷陣屋

簡単に触れておく。 であるが、本稿の趣旨から見て全く省略するわけにも行かないので、 で貫かれていることを論じた。それを繰り返すことはいかにも重複 らばと女。同士。命があらばと男同士」という別れの挨拶に至るま 女の世界の対立があること、その対立軸は最終場面の「御縁」があ 劇的緊張が生れていて、そこに武門の原則と母親の情、 けなくそこに来ていた妻の相模や敦盛の母藤の局との間に、 べたことがあるが、その論の中で、墓参から帰った熊谷と、 | 谷嫩軍記」三段目熊谷陣屋については、かつて「『熊谷陣屋 (拙著 『歌舞伎・浄瑠璃・ことば』所収)に於て縷々述 男の世界と 思いが 複雑な

役である梶原まで来ている。そういう状況の中で、熊谷は小次郎の 思いがけず妻の相模と藤の局が来ていた。その上に鎌倉からの目付 首を敦盛の首なりとする建て前-を胸に包んだまま出家しようと思っている。ところが熊谷の陣所に はこの小次郎の首を義経に「敦盛の首」なりと認めさせ、その秘密 敦盛と小次郎をすり替え、敦盛を救い小次郎を身替りに討つ。 に冷徹な政治家であったが、熊谷はよくその意志を理解して巧みに れは極めて政治的な意味を持つ命令であり、ここでの義経はまこと 持つ熊谷に、残酷な命令を与えることからドラマが動き始める。 恩義のある忠実な部下熊谷、しかも丁度敦盛と同年の男子小次郎を 本作では義経が後白河院の落胤敦盛を救おうとし、 -政治的 虚 構 ――を守り通さ 院と藤の局に 熊谷

ねばならない。

ほしいと願いつつ物語ることになる。 局に敦盛がけなげに死んだことを知らせつつ、心の中では、相模が 斬りかかることから、熊谷の「物語」となるが、ここで熊谷は藤の を憐みつつ、表では戦う武士としてきびしく妻を叱りつける。武門 あとで真実を知った時、 の原理と母親の情の矛盾である。次に藤の局が熊谷にわが子の仇と は小次郎の死という真実を知った時の妻の悲しみを思い、心中に妻 この場合、第一に熊谷を困惑させるのは相模の存在である。 小次郎は立派にいさぎよく死んだと思って

はそれほど強い身体行動とはなっていないが、「はね退突退」と語 られるにふさわしいものであるはずだ。 うからである。だから女たちを拒絶する熊谷の気魄は、現行演出 ときびしく拒絶する。ここで二人の女が首を見れば「敦盛の首」と 熊谷にすがりつくが、熊谷は実検にそなえぬうちは「内見は叶はぬ」 影が障子にうつることなどあって、いよいよ熊谷は首桶をたずさえ いう虚構は破れ、秘密は奥で様子を窺っている梶原に知られてしま て実検に向う。その時相模と藤の局は首を一目でも見せてほしいと このあと、藤の局の手向けの笛にさそわれるようにして、

劇的緊張は、 であったか、それとも「直実過りしか」という、熊谷の全存在を 沈黙させねばならないことである。このようにして「熊谷陣屋」の かけた問題であり、第二は、この虚構を守り通すために、女たちを 熊谷がわが子を犠牲にしてなしとげた行為が義経の意図に沿うもの さて首実検の場で熊谷の緊張は頂点に達する。劇的要因の第一は、 政治的虚構 (建て前)を守り通そうとする男の原理と、

敦盛

められている。 建て前よりも肉親の情に忠実な女の原理との対立によって、より高

なる。 なる。 なる。 に渡される。この時、きびしい武士の論理や男の世界の建て前から に渡される。この時、きびしい武士の論理や男の世界の建て前から なの心情が解き放たれ、女は男の作った無残な事実を受けとめて、 なの心情が解き放たれ、女は男の作った無残な事実を受けとめて、 なの心情が解き放たれ、女は男の作った無残な事実を受けとめて、 なる。

つ、互に補い合っているのである。こうりで男の世界と女の世界はドラマの中で対立軸を形成しつ

五「妹背山婦女庭訓」山の段の場合

返しておく。

「前掲拙著所収)。これについても本稿の趣旨に添って簡単に繰た(前掲拙著所収)。これについても本稿の趣旨に添って簡単に繰で、若い男女の愛が悲哀に満ちた過程を辿って実現することを論じを訓』研究――」と題して、男の世界と女の世界の対照と矛盾の中庭訓』研究――『妹背山婦女この作品についても、以前「『山の段』の構造――『妹背山婦女

ている。言い換えれば、雛鳥を愛しながらも、入鹿討滅という政治ひ詰、たる女気」の世界とは、川の両岸に対照的な劇空間を形成しいませている。天下国家の危機的状況が心を占領している男の世界と、吉野川の急流を渡っても久我之助のもとに行きたいと言う「思と、吉野川の急流を渡っても久我之助のもとに行きたいと言う「思と、吉野川の急流を渡っても久我之助のもとに行きたいと言う「思と、幕明きから「恋」だけが話題となっている妹山に対して、背おり、幕明きから「恋」だけが話題となっている妹山に対して、背おり、幕明きから「恋」が

する女の世界の対照である。的目的のために苦慮する男の世界と、一途に恋に生き恋に死のうと

そこに登場する二人の親はというと、大判事はいかにも豪毅一徹な古武士風の父親、定高はそれに対抗しつつ大宰家の名誉と存続のな古武士風の父親、定高はそれに対抗しつつ大宰家の名誉と存続のまった。雛鳥の悲嘆と定高の苦悩はこの入内をめぐって深まるが、あった。雛鳥の悲嘆と定高の苦悩はこの入内をめぐって深まるが、あった。雛鳥の悲嘆と定高の苦悩はこの入内をめぐって深まるが、とするのである。しかし、そういう苦悩に満ちた葛藤を経て、双方とするのである。しかし、そういう苦悩に満ちた葛藤を経て、双方の親たちは長年の反目確執にもかかわらず子供たちの恋を認め、「心ばかり」は夫婦として死なせてやろうとする。その劇的過程には種々ばかり」は夫婦として死なせてやろうとする。その劇的過程には種々がかり」は夫婦として死なせてやろうとする。その劇的過程には種々がかり」は夫婦として死なせてやろうとする。その劇的過程には種々があり、前記論文執筆時とはわたくしの解釈が変った点もあるが、本稿の主題とはずれるのでここでははぶき、次のようなことを確認しておこうと思う。

それは勿論雛鳥が死なぬようにという心づかいであるのに、ことさ入我之助が「降参承知致せし体」に妹山側へ知らせてくれと頼む。た未練な性根はござりませぬ」ときっぱりと言う。女に引かれて節を曲げないという武士の建て前を、彼は極度にストイックに守ってを曲げないという武士の建て前を、彼は極度にストイックに守ってを曲げないという武士の建て前を、彼は極度にストイックに守ってを曲げないという武士の建て前を、彼は極度にストイックに守ってを曲げないという武士の建て前を、大戦に関して、とされば勿論雛鳥が死なぬようにという心づかいであるのに、ことさ入我之助が九寸五分を腹に突立てた時、大判事は「女の気に、ことされば勿論雛鳥が死なぬようにという心づかいであるのに、ことされば勿論難鳥が死なぬようにという心づかいであるのに、ことされば勿論難鳥が死なぬようにという心づかいであるのに、ことされば勿論を強いた。

れている。 では、このでは、このでは、これでは、これでは、このように武士の建て前をストイックに立て通すさまを、 清にはからうことが「色に迷はぬ潔白」のあかしだと言うのである。が降参と思えば雛鳥も得心して入内するだろうから、そうなるようが降参と思えば雛鳥も得心して入内するだろうから、そうなるようらに雛鳥の死による太宰の家の断絶を防ぐためだと言い、久我之助らに雛鳥の死による太宰の家の断絶を防ぐためだと言い、久我之助

知る場面がある。 しかしそのあとに、両方の若者が命を捨てていたことを親たちがいない。

てか。ハアしなしたりのいからりと落たる障子。ヤア雛鳥が首討つたか。久我殿は腹切切からりと落たる障子。ヤア雛鳥が首討つたか。久我殿は腹切思ひ切たる首諸共。わつと泣声答ふる 谺。肝に徹して大判事。

にゆるやかに流れて、両家の和解を象徴的に表現するということは、大れられるのである。雛流しの時は吉野川が両岸を結びつけるようにあって快く受入れられる。女の世界の愛の願いが、男の世界に受にかったということを知る瞬間である。同時に、男の世界と女の空しかったということを知る瞬間である。同時に、男の世界と女の空しかったということを知る瞬間である。同時に、男の世界と女の空しかったということを知る瞬間である。同時に、男の世界と女の空しかったということは、せいないのである。

死」んでしまうことになっている。

うことではなくて、清純な若い男女の愛が死によって、しかし女の進めようとしていた入鹿討滅という政治的課題が一歩前進したとい経て「山の段」が最後に強く訴えかけて来るのは、男の世界で推し本稿では大幅に省略してしまったが、大略このような迂余曲折を

男の世界と女の世界

浄瑠璃劇の一つの対立軸

「こ、ろのうちこそはかなけれ」とあり、

果して、望みを達する

観客のだれしもが感ずることであろう。

を獲得していたのである。の主題は、男の世界と女の世界の対照と矛盾の中で、屈折した表現世界の願いに寄り添うようにして実現したということである。「愛

九郎御曹司の場合

……()。……) 「JH」「Jum」) ド゙ ・ / *)。 現に繰返し描かれて来た鬼一法眼説話を取り入れて作られている。現

「鬼一法眼三略巻」は、「義経記」以来舞曲・御伽草子・古浄瑠璃

法眼は「文武二道の達者」(義経記)で、天下の秘書「六韜」を秘鬼一法眼説話の骨子は大体次のようなものであった。陰陽師鬼一在上演される三段目「菊畑」「奥庭」の場がそれである。

蔵していたが、御曹司牛若は法眼の娘に近づき、男女の仲となった

その後牛若は娘に暇を告げて去る。「義経記」では娘は「嘆き死にがそれを牛若に告げるので、牛若は裏をかいて湛海を討つ。しかし得してしまう。法眼は弟子の湛海に牛若を討たせようとするが、娘のちに、娘に宝蔵から秘書を持ち出させ、これを読破して秘術を体

姫はこれに応じれば契りは千代までと頼もしく思うが、本文には姫ら」うようになると、牛若はすぐに兵法の書を見せてくれと頼み、かまんそのためなりとおほしめす」と説かれ、姫と「うちとけかたがまんそのためなりとおほしめす」と説かれ、姫と「うちとけかたがまんそのためなりとおほしめす」と説かれ、姫と「うちとけかたがまんそのためなりとおほしめす」と説かれ、姫の伝承では「みなこの鬼一の娘は「義経記」では名がないが、他の伝承では「みなこの鬼一の娘は「義経記」では名がないが、他の伝承では「みな

所収奈良絵本「みなづる」もほぼ同様である。は締めくくるが、姫はどうなったか全く記述がない。『幸若舞曲集』は締めくくるが、姫はどうなったか全く記述がない。『幸若舞曲集』平家を滅ぼしたのは「ひとへにかの兵法の徳とおぼえたり」と物語てられた姫は「末とげぬ契りぞ今は恨めしき」と嘆く。後に義経がと牛若は隠していた身の上を明かし、姫を振り切って東に下る。捨

語る。それだけではない。鬼の島に渡り、そこでも大王の「一人姫郎の国」法眼につたはるいしたまるた神通といふ巻物」を「法院の国」法眼につたはるいしたまるた神通といふ巻物」を「法院の国」法眼につたはるいしたまるた神通といふ巻物」を「法院の国」法眼につたはるいしたまるた神通といふ巻物」を「法院の国」法眼につたはるいしたまるた神通といふ巻物」を「法院の国」法眼につたはるいしたまるた神通といふ巻物」を「法院の国」法眼につたはるいしたまるた神通といふ巻物」を「法院の国」法眼につたはるいしたまるた神通といふ巻物」を「法院の国」法眼につたはるいしたまるた神通といふ巻物」を「法院の国」法眼につたはるいしたまる。後日、姫の死を知って、義朝はわが子義経が将来「四国讚語る、本でできた。

されていない。

つであったことが察せられる。利用して兵法書を手に入れることが、御曹司物語のハイライトの一利用して兵法書を手に入れることが、御曹司物語のハイライトの一るというように未来記語りをされているわけで、娘と契ってそれをに取るであろうと語るのである。義経は二度も同じようなことをす明日天女に契りをなし」て、大王の持つ「虎の巻物」を聟引出物

色好きの鬼一の籠童となって兵法の稽古に励む。鬼一の娘かつらのなると、ややおもむきが異なってくる。牛若は鬼一の館に入り、男しかし近世に入って「遊屋物語」(延宝四年刊、加賀掾正本)に

兵法の巻物披見のために牛若に利用され捨てられたという描き方は兵法の巻物披見のために牛若に利用され捨てられたという描き方はとともに紀州藤代の鈴木庄司のもとに難を避ける(以上四段目限三略巻」に影響を与えている。しかし「遊屋物語」では、牛若は思三略巻」に影響を与えている。しかし「遊屋物語」では、牛若は限三略巻」に影響を与えている。しかし「遊屋物語」では、牛若は限三略巻」に影響を与えている。しかし「遊屋物語」では、牛若は限三略巻」に影響を与えている。しかし「遊屋物語」では、牛若は限三略巻」に影響を与えている。こかし「遊屋物語」では、牛若は限三略巻」に影響を与えている。しかし「遊屋物語」では、牛若に関せ、対している。これを判断している。これを判断している。これを判断している。これを判断している。これを判断している。これを判断している。これを判断している。これを判断している。これを判断している。これを判断している。これを判断している。これを判断している。これを判断している。これを判断している。これを対しませばいる。これを対している。これをいる。こ

鬼一の姫との縁は続いていて、曲りなりにも姫は牛若の供養を受け採り入れるための筋立であろうが、物語の上ではかろうじて牛若と州道成寺の鐘を再興する。これは五段目に能「道成寺」を浄瑠璃に川道成寺の鐘を再興する。これは五段目に能「道成寺」を浄瑠璃に川道成寺の鐘を再興する。これは五段目に能「道成寺」を浄瑠璃ににいたる、姫はまもなく病死する。死にぎわにわたくしは天神の撃退するが、姫はまもなく病死する。死にぎわにわたくしは天神の撃退するが、姫はまもなく病死する。死にぎわにわたくしは天神のなお本作の続編たる「うしわか虎之巻」(同年刊、加賀掾正本)なお本作の続編にないていて、曲りなりにも姫は牛若の供養を受けないない。

蔵)・鬼一・皆鶴姫・湛海の四人に絞って要約すると、皆鶴姫は清近世中期の時代浄瑠璃の常として複雑な筋を構えるが、牛若(虎このような先行物語をふまえて「鬼一法眼三略巻」が作られる。

るのである。

接虎の巻披見を要求しようとするが、鬼一はかねて自分が鞍馬山 せる志を語り、虎の巻を姫に渡し、これを持って「思ふ方へ嫁入せ 天狗と称して牛若に兵法を教えていたことを明かし、源家再興に客 虎の巻を差出せと言っているが、鬼一は従わない。牛若は鬼一に直 公人虎蔵を牛若と見抜いて恋い慕っている。一方、清盛が以前から 盛の前で湛海と立合って負かすほどの兵法の達者であるが、 既に奉

だけの存在でもなく、恋する女としての存在感を持っているところ が、近世の戯曲らしいところである。

だけ登場して消えて行く女性の一人である。とはいえ、室町時代の

一説話や島渡り説話に比べると、御曹司に利用されて捨てられる

て語られることもない。姫はここでも御曹司物語の中のある場面に

は完了し、その後は全曲の終りまで皆鶴姫は登場もせず、姫につい よ」と言って自害する (三段目)。これで鬼一と兵法の巻物の一件 握つたり」と勇み立つ。鬼一は「娘 鬼三太 若君の御供し早落ち 姫と夫婦となろうと言い、奥儀を授かる上は源家再興は「 掌 よ」と言うので、姫はすぐそれを牛若に渡す。牛若は鬼一に感謝し、

本によって多少の違いはあるが、平家追討・源家再興の志を告げて 宿で姫と契った牛若は、その一夜が過ぎると当然のことのように姫 るいは利用してその志を遂げることが、正当な生き方とされていた。 びた御曹司のような貴種の人物は、女性が捧げる愛を受け入れ、あ に別れて東に下る。また、吹上で姫の力によって蘇生した時も、 鬼一法眼三略巻」にはその伝統がなお生きつづけていたのである。 この点は「浄瑠璃姫物語」の系列においても同様である。矢作の このように中世風の物語の世界では、例えば源家再興の使命を帯

男の世界と女の世界

浄瑠璃劇の一つの対立軸

長く受入れてはいられないのである。 らうるべくもなかった。牛若のような人物の男性原理は、 東に下る。矢作の宿に帰って共に暮すことを願う姫の思いはかなえ 女の愛を

風

のである。 くもなかった。やはり御曹司説話の伝統からは、 ことになり、 テーマに移り、 わけでもなく、ドラマは鬼一の牛若に寄せる源家再興の志という が生まれてもよいところである。しかし、牛若は姫の愛を利用する が下って「鬼一法眼三略巻」では、牛若と姫の間にこの種の対立軸 女の世界の対立軸とはならなかったと思われる。これに対し、 語の世界では、男の志と女の献身とは、 これは貴種流離譚の性格でもあろう。それが生きていた中世 姫と牛若は結ばれるから、問題の対立軸は生まれるべ その志にもとづいて鬼一自身が虎の巻を牛若に贈る わたくしの言う男の世界と はみ出さなかった

「妹背山婦女庭訓」藤原淡海の場合

入鹿に縁ある女と察しをつけて接近したに違いない。 は 姫とどのようにして出会ったかはわからない。しかし本作中の淡海 酒屋の娘お三輪とも関係を持っている。まず橘姫であるが、 とする) 段目の、烏帽子折求馬(丸本「求」」とあるが慣行に従って「求馬! 質的に変らぬ面があった。そのよい例として「妹背山婦女庭訓」四 この人物は大和国三輪の里で入鹿の妹橘姫に恋い慕われ、 このような貴種の男をめぐる女の恋は、さらに時代が下っても本 神の如く聡明な大政治家藤原鎌足の子であるから、恐らく姫を 実は藤原淡海の場合を挙げることができる 杉酒屋から姫 淡海が

門作 父上思ひ切て殺さふ」と決心する。 兄の君から結婚の条件として父の蝦夷の殺害を求められ、 という先行作があったことはよく知られている。 闘を演じ、その働きが認められて、朝敵の妹ながら淡海の妻となる。 り見えて来る。 ば叶わぬ縁」と返答を迫る。ここまで来ると、これを要求させるた 入鹿が盗み取っている十握の宝剣を奪い返せと言い、「得心なけれ がある。が、それはともかく、ここで淡海は「誠夫婦と成たくば 問答には、既に互に相手の正体を察していたことを感じさせる口吻 存有『しお前こそ。藤原の淡海様」と男の正体を言い当てる。 けは有いまい」と思って今までは隠し包んでいたが、そのことを「御 と図星をさす。 ところでは、「此御所の姫と有ーば。聞に及ばず。 入鹿の 妹 と橘姫 願ふ事」と問いかけているが、これは姫の正体に向って探りを入れ 不審だと言い、 の跡をつけて来 ある。諸岩はさよ姫が自分に思いを寄せているのを奇貨として、「も 藤太を討てと要求することから、 ら要求されるケースは他にいくらもあることで、古くは近松門左衛 登場する入鹿妹橘姫は、皇極天皇の弟大兄の君に恋しているが、大 めに淡海をして姫に接近せしめていた作者脳裏の設計図が、 ているのであって、次の入庭御殿までおだまきの糸をたどって来た もっとも、この筋立てに「入鹿大臣皇都一辞」 「用明天王職人鑑」二段目に、 不て追 姫は結局四段目の最終場面で剣を取り戻すため大奪 すると姫の方も、「入鹿が妹と知り給はゞよもお情 「名所をきいたる上はこなたより。 いた時、 緊迫したドラマが形成される例が 姫に夜だけしか通って 五位の助諸岩がさよ姫に兄の兵 結婚の条件に肉親の殺害を男か 」(竹田出雲等作 この作の四段目に 二世の堅めは 来ない 「朝敵の はっき この 0 を

> 情的な理由の一部にはなっている。 情的な理由の一部にはなっている。 情的な理由の一部にはなっている。 と思って好意を抱いていたのだが、花人親王と山彦皇子の争いがこの鳥に及んで来た状況の中で諸岩がこの要求をつきつけることから、「扨は御身は都にて。中で諸岩がこの要求をつきつけることから、「扨は御身は都にて。中で諸岩がこの要求をつきつけることから、「扨は御身は都にていたのだが、花人親王と山彦皇子の争いがこの鳥に及んで来た状況の中で諸岩が「大の心のむごらしや」と泣きながらも諸岩を「京者(都の人)」と思って好意を抱いていたのに諸岩を「京者(都の人)」と思って好意を抱いていたのにある。さしもの時の 便 にもと忍びて」妹背の縁を結んでいたのである。さしもの時の 便

側の犠牲を受入れ易かったであろう。要しないが、やはり貴種である方が、当時の観客の心理として女性うパターンはよく見られ、その場合必ずしも男は貴種であることをために女の愛を利用しようとして、女が苦しい選択を迫られるとい

既に見て来たように、男が政治や理念にかかわるような志を貫く

「小ぉ 若 手だ輪 巻き し肌と肌」と言い、 次の道行の場でお三輪は橘姫に 烏帽子折求馬に恋して一筋に「思ひ詰」 かと恨む。 今までわたしに「千年~も万年もかはらぬ契り」と言ったのは偽り 女が求馬を訪ねて来たと聞いて、「定めて夫」は隠し妻」であろう、 強く印象づけられるような純情な田舎娘である。隣家に住む美男の である。お三輪は三輪の里の酒屋の娘で、「おぼこ育ちの娘気」が それがよくわかるのは 「さすがおぼこの解やすく」、すぐに信じて赤糸と白糸の それを求馬はその場の (苧環)」を取り交わして夫婦の約束をする。もっとも、 後の場面でも求馬とは枕を交わしたと言って 「妹背山婦女庭訓」の淡海とお三輪の 「外の女子は禁制と。 「間に合ヒ」を言ってごまかすが ていて、どこかの美し しめてかため

現われている。

受け入れられるのが、御曹司物語以来の浄瑠璃の伝統だったのであきていたのであった。源家再興・朝敵退治というような政治的目的をていたのであった。源家再興・朝敵退治というような政治的目的と女の関係は現代の観客の反撥を招くのであるが、貴種の男と鄙と女の関係は現代の観客の反撥を招くのであるが、貴種の男と鄙が高貴な人と「暫しでも。枕かはした」のは「身の果報」で、「おいしかし作者はいまわの際のお三輪に、わたしのような「賎の女」しかし作者はいまわの際のお三輪に、わたしのような「賎の女」

の夢は、そのように尽くすに値する男とめぐり合い、そういう男を公」に努めねばならない。それが建て前であって、男の生きる世界公」に努めねばならない。それが建て前であって、男の生きる世界公」に経顧の憂いなからしめねばならない。それによって夫の「奉公」に後顧の憂いなからしめねばならない。それが建て前であって、男の生きる世界公」に務めねばならない。それが建て前であって、男の生きる世界公」に努めねばならない。それが建て前であって、男の生きる世界公」に対して「奉た。男(武士)は「公共」の勤務を持ち、家庭は二の次にして「奉た。男(武士)は「公共」の財務を持ち、家庭は二の次にして「奉

対立軸を形成していたかを考え、その作劇法の一隅を解明しようとた。本稿は、このような「別」が浄瑠璃劇の構造において、どんなそれぞれの人生観から感情に至るまでの相違・対照を際立たせてい儒教は男女の「別」を強調したが、近世社会では男女の別が両性

したものである。

(一九九六・九・三〇)

違いない。

ひとすじに愛することができるようになりたいということだったに